

Hommage à la professeure Gabrielle Clerk

La carrière de Gabrielle Clerk s'étend sur plus de quarante ans. Dès 1948, après l'obtention d'une licence en psychologie de la Faculté de philosophie de l'Université de Montréal, elle se vit confier des tâches d'enseignement à l'Institut de psychologie comme professeure à demi-temps. En 1949, elle est tour à tour assistante professeure et professeure agrégée. Elle devient professeure à temps plein en 1960, et professeure titulaire en 1966.



Détentrice d'un doctorat en 1953 à la suite d'une thèse sur le test de Rorschach, elle contribua à l'édification et à l'expansion de l'Institut. Elle fut la première titulaire de nombreux cours en psychologie clinique d'orientation psychanalytique et elle fut à l'origine du Service de consultation du département et de la mise sur pied des stages et internats pour les étudiants de maîtrise et de doctorat. Son implication dans l'aspect professionnel de la psychologie allait de pair avec l'encadrement de nombreux étudiants aux études supérieures (15 doctorats, 56 maîtrises). Parmi les étudiants qu'elle a dirigés, plusieurs ont embrassé une carrière universitaire ou ont accédé à la direction de services de psychologie en milieu hospitalier.

À la suite d'une spécialisation en psychanalyse d'adultes et d'enfants elle fut la première femme d'origine canadienne-française et québécoise à être diplômée de l'Institut canadien de psychanalyse en 1968. Elle participa de façon significative aux activités de cette société par la formation d'analystes d'enfants et s'engagea dans ce domaine comme consultante à l'Hôpital de Montréal pour enfants et participa, à l'Université McGill, à la formation des professionnels en santé mentale. Les contenus de ses enseignements portaient sur les techniques projectives, la psychopathologie de l'enfant et de l'adolescent, l'intervention psychanalytique avec les enfants et les adolescents. Elle réalisait aussi des séminaires de recherche sur l'agressivité et la psychosexualité de la femme. Elle avait également une pratique de psychanalyste à Montréal.

La professeure Clerk s'est également impliquée dans diverses instances de l'Université dont le Conseil de la Faculté des arts et des sciences de 1972 à 1975, la Commission de coordination des sciences de la santé de 1977 à 1981, l'Assemblée universitaire de 1975 à 1979, le Comité des promotions de 1978 à 1986, le Comité des différends de 1981 à 1987 et le Comité de l'éméritat. De plus, soucieuse d'établir des liens entre l'Université et la profession, elle a participé à de nombreux comités universitaires et professionnels établissant des contacts avec des professions connexes à la psychologie, comme la psychiatrie, le service social et la psycho-éducation.

Les nombreuses publications et communications de Gabrielle Clerk témoignent, à l'évidence, de l'ampleur et de la qualité de ses travaux de recherche. Son adhésion au modèle scientifique-professionnel, son souci constant de conjuguer la pratique clinique avec la recherche théorique et d'établir des ponts entre l'Université et la profession ont été reconnus par l'obtention du statut de professeur émérite et du Mérite annuel de l'Ordre des Psychologues en 1987.

Michel Lespérance
Secrétaire général émérite

Réalisé avec la collaboration de Thérèse Gouin-Décarie, collègue professeure et amie de Gabrielle Clerk.